

Casablanca le 24/11/2014

**Objet : Invitation à la Participation et/ou à l'Animation de la Journée d'étude sur le Capital Immatériel du Maroc Juin 2015 à l'ESTC – Casablanca**

Cher (e) Collègue et Expert,

Dans son dernier discours adressé le 30 juillet 2014 à l'occasion de la fête du Trône, le Roi Mohamed VI a évoqué le concept du Capital Immatériel et invitant le Conseil Économique, Social et Environnemental, en collaboration avec Bank Al Maghreb et les Institutions Nationales concernées, et en coordination avec les Institutions Internationales Spécialisées, à l'intégrer parmi les éléments à prendre en compte lors de l'élaboration de l'étude qui portera sur l'évolution de la valeur globale du Maroc entre 1999 et 2013.

Comme l'avait précisé le Souverain : " *L'objet de cette étude n'est pas seulement de faire ressortir la valeur du capital immatériel de notre pays, mais également et surtout de souligner la nécessité de retenir ce capital comme critère fondamental dans l'élaboration des politiques publiques, et ce, afin que tous les Marocains puissent bénéficier des richesses de leur pays*".

En effet, le potentiel immatériel de notre pays est d'une importance non négligeable. Suite à deux récentes études menées par la Banque Mondiale en 2005 et en 2010 sur la richesse globale de quelque 120 États, le Royaume figure dans les premiers rangs à l'échelle africaine. Pourtant, cette richesse ne trouve pas de place dans les indicateurs macroéconomiques et les agrégats monétaires. C'est pourquoi, il est d'une importance capitale d'établir un bilan étendu de la valeur globale du Maroc permettant à la fois de compléter le PIB et d'inclure l'immatériel.

La réalisation de l'étude du capital immatériel du Maroc, pose deux problèmes majeurs à savoir : les éléments constitutifs et la méthodes de son évaluation. C'est pour apporter une contribution à la résolution de ces deux problèmes que le **Laboratoire de Recherche En Management des Organisations (LAREMO)** organise une journée d'étude sous le thème :

**“ Le Capital Immatériel du Maroc : Éléments Constitutifs et Méthodes d'évaluation”.**

Le but est de stimuler les débats sur le concept du capital immatériel, sur ses éléments constitutifs et sur méthodes d'évaluation.

Nous vous invitons, Cher (e) Collègue et expert , à enrichir cette manifestation scientifique par votre contribution et votre participation. A cet effet, nous vous demandons de bien

---

vouloir manifester par mail, votre intention d'intervention et ce avant le .... Juin 2015 à 00 h 2015.

Notant que les contributions attendues porteront sur les différents aspects du capital immatériel du Maroc. Les échanges seront structurés autour des axes cités ci-après. Cette liste n'étant pas exhaustive, toute problématique liée au Capital immatériel du Maroc pourra faire l'objet d'une communication.

**Axes de la Journée :**

1. Théorie et Histoire du Concept de Capital Immatériel
2. Manifestation de la richesse immatériel des Nations
3. Méthodes d'évaluation du Capital Immatériel du Maroc

Directeur du LAREMO

### Proposition du Planning de la Journée d'étude

#### **Matin**

- 1- Rediffusion d'un Extrait du discours de SM Roi Mohammed VI du 30 juillet 2014
- 2- Ouverture des travaux de la Journée (Intervention des officiels)
- 3- Pause café
- 4- Axe 1 : Théories et Histoire du concept de capital immatériel

#### **Après - Midi :**

- 1- Axe 2 : Manifestation de la richesse immatérielle des nations
- 2- Pause café
- 3- Axe 3 : Méthodes d'évaluation du Capital immatériel du Maroc
- 4- Conclusion et Recommandations

---

**On doit demander l'intervention :**

- du gouverneur de Bank AL MAGHREB
- du Président du conseil Économique, Social et Environnemental
- de La Banque Mondiale
- du Fonds Monétaire International
- du Commissariat au plan
- de la Fondation Mohamed V de la solidarité Nationale
- de l'Initiation Nationale de Développement Humain
- Autres (à définir)